

<b>Zeitschrift:</b>	Mitteilungen der Gesellschaft für Gartenkultur
<b>Herausgeber:</b>	Gesellschaft für Gartenkultur
<b>Band:</b>	7 (1989)
<b>Heft:</b>	3
<b>Artikel:</b>	Inventaire des fruits et légumes, un exemple : le potager de Cuisiat en France
<b>Autor:</b>	Amsler, Christophe
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-382169">https://doi.org/10.5169/seals-382169</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Il y a une année exactement, nous lancions auprès de membres de la SAJ un appel pour que, recherchant autour d'eux, ils participent par leurs observations et découvertes à un inventaire des anciens fruits et légumes de nos potagers. Quelques réponses nous sont parvenues, peu nombreuses malheureusement, mais précieuses. Leur traitement est en cours et nous pourrons bientôt en faire part dans ces colonnes, comme promis.

Les données que nous avons acquises par ces envois sont uniquement littéraires et concernent essentiellement des fruitiers de la deuxième moitié du 18e siècle (1765 – 1795). Au cours de l'année une quarantaine de variétés fruitières

du petit village de Cuisiat, vous trouvez un grand bâtiment, anciennement mairie et école tout à la fois, aujourd'hui musée du Revermont. De l'autre côté de ce bâtiment un potager a toujours existé. Mais de nos jours, ce ne sont plus les instituteurs qui le cultivent: depuis 1986 les «Amis de Treffort-Cuisiat» y plantent en nombre toujours croissant des variétés potagères vernaculaires patiemment retrouvées et rassemblées des diverses régions du Revermont et de la Bresse. Le guide du jardin, rédigé par Agnès Ducaroy, Christiane Badoux et Roger Badoux, comprend dans sa dernière édition plus de 200 entrées, cultivées concrètement\*. Ce nombre et cette culture sont exemplaires et encouragent.

70

## *Inventaire des fruits et légumes, un exemple: le potager de Cuisiat en France*

ont ainsi reçu un début de documentation et notre verger de papier comporte aujourd'hui des pousses d'abricots (6 variétés), de pêchers (10 variétés), de cerisiers (1 variété), de poiriers (17 variétés) et de quelques pommiers (5 variétés). Il y a aussi deux pruniers, dont un sans noyau.

Quant aux légumes: rien, si ce n'est une laitue, une asperge déjà cuite, une pomme de terre, et des lentilles. Les tables du potager restent vides. Par ce petit rappel, nous souhaitons redonner souffle à la quête et montrer par un exemple qu'elle n'est pas irréaliste.

De l'autre côté du Jura, à quelques kilomètres au nord-est de Bourg-en-Bresse, sur la place

Dans quelque temps, le conservatoire potager de Cuisiat se complétera d'un verger fort étendu. L'intérêt pour les fruitiers n'est pas récent non plus, à Cuisiat: en hiver 1986 se sont tenus au village une exposition et un marché pomologiques, au cours desquels plusieurs découvertes et identifications phénotypiques de variétés anciennes ont pu être faites (la «Belle Rivet», la «Cul d'oie», etc). Le succès remporté (6'000 et 12'000 visiteurs respectivement) a incité les organisateurs à renouveler l'expérience cet hiver avec une exposition de la poire.

Il faut que nous y allions prendre de la graine!

\* Agnès Ducaroy, Christiane et Roger Badoux, «Guide du jardin de Cuisiat», s.l.n.d., 69 pages. On devient membre de l'«Association des Amis de Treffort-Cuisiat, du Revermont

et du Pays de Bresse» en écrivant à la Mairie de Treffort, Treffort-Cuisiat, 01370 St-Etienne-Du-Bois. L'Association édite un bulletin trimestriel.